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当前，新增感染者处于快速增长期，新
一波疫情高峰来临，部分人群感染后出现
临床症状，包括发热、肌肉关节酸痛、咽喉
肿痛等表现。感染了奥密克戎变异株出现
发烧如何处理？如何判断症状加重需尽快
就医？围绕社会热点关切，国务院联防联
控机制有关专家作出解答。

1.问：感染了奥密克戎变异株出现发
烧如何处理？

答：如果感染新冠病毒后出现发烧、咳
嗽、咳痰、咽痛、咽干等症状，可以对症用
药，但是无须囤药或大量购买药物。

体温低于 38.5℃的时候，可以通过适

当多饮水、物理降温等方法缓解。当体温
高于 38.5℃时，或体温未升至 38.5℃，但有
明显不适、影响休息时，可使用退热药。

需要注意的是，退热药在使用时，一定
注意每日的服药次数、最大服药剂量，尽量
避免与复方“感冒药”等含有退热成分的药
物联合使用。退热药大多都含有对乙酰氨
基酚或布洛芬成分，如果只有发热，其他的
症状不明显，可以选择其中一种单一药物
即可。

2.问：感染后怎样更好康复？
答：目前奥密克戎变异株病毒致病力

下降，大部分新冠病毒感染者都可以居家

监测治疗。
感染新冠病毒后，居家监测治疗期间

可能出现无力、疼痛、嗅觉味觉减退等功能
障碍，大多会随着病情好转而缓解，如持续
不缓解需要及时就医进行专业评估及处理。

假如遇到体温超过 38℃，伴头痛、全身
酸痛等症状：首要任务是休息。此时体能
非常有限，很容易疲劳，需要合理安排自己
必须完成的日常任务，保证充足的休息时
间。例如，若高热期仍需要自己做饭，可以
在各种降温措施的有效期即退热时间段内
做饭、吃饭，之后马上继续卧床休息。

3.问：居家患者如何判断症状加重需

尽快就医？
答：感染者如出现以下情况，应尽快就

医：一是出现呼吸困难和气短；二是经过药
物治疗后仍发烧超过 38.5℃，持续 3 天以
上；三是原有基础病加重，用药也控制不
住，或出现心前区疼痛；四是儿童出现嗜
睡、呕吐、腹泻、拒食等情况；五是孕产妇出
现头痛头晕、心慌气短或者胎动异常等情
况。

专家提醒，有呼吸疾病的患者感染后
容易给原发基础疾病带来进一步变化，患
者可以争取及时监测血氧饱和度，了解病
情是否有变化。新华社北京12月24日电

针对小区共有产权被侵
占的情况，浙江大学民商法
研究所副所长章程建议，应
当建立城市小区业主共有产
权强制登记制度，公建配套
设施必须登记在业主委员会
名下。“如果楼盘开发完了，业
主委员会没有成立，可以临时
登记在开发商的名下，一旦业
主委员会成立立即交付。”

“小区交付初期，业委会
尚未成立，容易发生侵占业
主权益的乱象，政府部门应
加强对开发商、物业公司违
法侵占的监督和处罚力度。”
杭州市住房保障和房产管理
局物业监管处负责人表示，
对此杭州新修订的《杭州市
物业管理条例》已做出明确
规定，新建小区如未按照规
定移交有关图纸资料和查验
新建物业共有部分的，将对
其处五万元以上十万元以下
罚款。

中央财经大学法学院教
授陈华彬等受访法律专家表
示，当前业主面临的共有部分
维权困境一定程度上与普法
力度不够、相关部门执法不
严有关。为此，需要进一步
加强民法典等相关法律的普
及工作，增强公众法律意识和
维权能力，有效规范开发商、
物业服务企业、居委会、业委
会等管理人的服务行为。

中国浦东干部学院教研
部教授焦永利建议，应细化
住宅物业管理相关规定，方
便小区物业、居委会和业委
会在日常管理中各司其职。
通过基层治理体系的完善，
让居民和居委会、业委会、物
业之间充分沟通，建立更好
的合作机制。
新华社上海12月24日电
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新华社北京 12 月 24 日电（记者樊
曦）记者 24 日从中国国家铁路集团有限
公司获悉，随着新成昆铁路峨眉至冕宁
段 12 月 26 日建成通车，全长 915 公里的
新成昆铁路将实现全线贯通运营，成都
至西昌、攀枝花、昆明旅行时间将大幅压
缩，最快分别 3 小时、5 小时、7.5 小时可
达。

新成昆铁路起自成都南站，沿途经过
四川省成都市、眉山市、乐山市、凉山彝族
自治州、攀枝花市，云南省楚雄彝族自治
州、昆明市，终至昆明站，为国家 I级双线
电气化铁路，设计时速 160公里。

项目开工建设以来，国铁集团根据工
程难度和运输能力需求，采取分段建设、
分段运营模式推进，组织各参建单位，创
新设计理念，开展空天地一体化智能测
绘，利用大量长大隧道和高墩大跨桥梁方
式，对线路进行“裁弯取直”，有效化解多
种地质风险，攻克世界性建设难关，建成
了全长 22公里的小相岭隧道等 7座 10公
里以上长大隧道，11座 2公里以上的大跨
度桥梁。

据参建单位中国铁建电气化局集团
项目负责人张洪铭介绍，新成昆铁路沿线
地质复杂，跨越岷江、青衣江和大渡河、金
沙江，穿越峨眉山、大小凉山和横断山，修
建难度极大。在接触网供电施工阶段，建
设者大规模应用自主研发的“无轨型”恒
张力架线车，在未铺设轨道的条件下，架
出无扭面、平直度达标的恒张力接触线，
有效保证了工期和施工安全。

目前，新成昆铁路成都南至峨眉、冕
宁至米易东、米易东至攀枝花南、攀枝花
南至永仁、永仁至广通北、广通北至昆明
段，已分别于 2017 年 12 月、2022 年 1 月、
2020 年 5 月、2020 年 1 月、2019 年 10 月、
2013年 12月建成运营。此次开通运营的
峨眉至冕宁段于 2016年 4月开工建设，全
长 240 公里，设峨眉、燕岗、沙湾南、峨边
南、金口河南、甘洛南、越西、喜德西、冕宁
9座车站，均办理客货运业务。

新成昆铁路是国家西部大开发重点
工程建设项目，北连成都铁路枢纽，南接
昆明铁路枢纽，是我国西南地区出境至
东盟国家铁路大通道的重要组成部分。
它的全线贯通，进一步完善了西南地区
路网结构，提高了铁路运输能力，将极大
便利沿线人民群众出行和货物运输，带
动沿线资源开发，对支持民族地区加快
发展、巩固乡村振兴成果、促进高水平对
外开放，具有十分重要的意义。

——权威专家解答防疫热点问题

新成昆铁路
即将全线贯通运营

部分小区公共区域频被侵占
业主权益如何维护

小区公共区域本应属于业主购买的集体共有资产，但在现实中却常出现被侵占的现象。记者
近日在一些地方走访发现，小区公共区域产权归属不明晰，经常引发业主、业委会与开发商及物业
公司之间的矛盾纠纷。

专家建议，完善城市小区业主共有产权登记制度，进一步加强民法典等相关法律的落实和普
及工作，增强公众法律意识和维权能力，有效规范开发商、物业服务企业和业委会的行为。

12月 23日，记者在上海市虹口区
一小区看到，由于小区配套的垃圾房
被挪作他用，不再作为垃圾投放点向
居民开放，导致生活垃圾只得露天堆
放，居民们纷纷提出意见。

“按照小区的规划设计，垃圾房等
作为公建配套设施，应属于全体业主
共有，但开发商及物业公司却把业主
共有资产的使用权对外出租牟利。业
主要求公示账目的请求一再被拒绝。
这严重侵害了业主的共有产权。”小区
业主凌女士告诉记者，维权已历经 3年
多，但情况仍未改观。

地面车位、人防空间、公共用房……
记者采访发现，由于不少住宅小区的
共有产权归属不明晰，经常发生被私
占、私建、私售、私租等情况。

“摸清自家小区的家底太难了！”
浙江省杭州市余杭区一小区业委会监
督小组成员石红专表示，为了搞清小
区经营性用房、人防地下车库等业主
共有产权究竟有哪些部分、有多少面
积，他跑了土管、发改、住建等多个部
门，耗时几个月，至今仍未完全搞清
楚。

小区业主的共有产权包括哪些？
根据《中华人民共和国民法典》第二百
七十四条，建筑区划内的道路、绿地，
一般属于业主共有。建筑区划内的其
他公共场所、公用设施和物业服务用
房，属于业主共有。《上海市住宅物业
管理规定》第四十三条明确，物业管理
用房，门卫房、电话间、监控室、垃圾箱
房、共用地面架空层、共用走廊，按规
划配建的非机动车车库等物业管理区
域内的配套设施设备归业主共有。

共有产权不明晰也是开发商、物
业公司侵占业主公共收益，引发小区
物业管理纠纷的主要原因之一。据不
完全统计，浙江省衢州市因物业管理
区域内业主共有部分登记不完善，导
致业主、建设单位、物业服务企业之间
因共有物权不清晰而引发的矛盾纠
纷，占当地物业管理投诉量的近三分
之一。

记者采访了解到，尽管民法典、物权
法等法律对业主共有产权等情况都作出
了明确规定，但在现实中不少住宅小区
的共有产权归属不明晰问题仍比较普
遍。这是因为在2007年物权法出台之前，
我国尚没有全国性法律对业主共有产权
做出规定，因此在这之前建成的小区，大
多存在共有产权归属不明晰问题。在物
权法及民法典出台之后，共有产权相关规
定的普及有限，许多居民对此并不了解，

“谁管理，谁所有”现象仍大量存在。
通常情况下，前期物业都是开发商

的下属子公司。浙江大学城市治理研究
所所长吴结兵表示，新小区交付时，由于
业主尚处于陆续入住的过程中，加上绝
大多数业主对于哪些属于业主共有财
产、哪些收益应该归业主所有这类权益
并不知情，这就给了开发商和前期物业
侵占业主合法权益的可乘之机。

记者调查发现，业主个人势单力薄，
缺乏有关部门的支持，成为维权的主要
难点。

凌女士目前遭遇的维权难题在于，
法院表示个人不能作为提告主体，需要
小区业主委员会代表出面，才能要求追
回垃圾房的使用权限。但小区目前并没
有业委会。

不少受访业主告诉记者，在收回被
开发商或物业侵占的共有产权的过程
中，他们往往面临诸多困难。有的物业
公司以信息安全为由，不向个人业主提
供小区建筑物情况等材料，有的社区居
委会建议他们成立业委会后再来申请。

而成立业委会本身就是一个难题，
由此导致业主确权之路陷入死循环：一
方面要求业主以业委会身份来表达诉
求，另一方面又不提供业委会成立所需
的材料。

记者采访了解到，有的业主想了解
小区详细信息，被告知需要到当地住建
部门申请，但申请前又需要当地街镇开
具的证明。部分业主还表示，居委会、物
业公司和业委会往往会形成默契同盟，
因此开具介绍信或证明、让业主去调小
区档案是几乎不可能完成的任务。

共有产权不明晰
现象普遍

“摸清家底”
为何这么难

专家建议完善
共有产权登记制度


